

GACETA DE MALLORCA

AÑO II—NÚM. 441
PALMA DE MALLORCA
Miércoles 18 Noviembre de 1908
TELÉFONO, 140
Horas de despacho: De 8 m. a 2 t. y de 4 a 6

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Cangreñales, 24, centro-este
NÚMERO DE DEPÓSITO DE 111 y 112
PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
España, 1'25 pta. al mes
Extranjero (Unión Postal), 1'50

La GACETA en Barcelona

La GACETA DE MALLORCA se vende en Barcelona en el kiosco de la Rambla del Centro, frente a la calle de la Unión.

Las «Semanas Sociales»

Una institución característica del movimiento social católico contemporáneo

III (CONCLUSIÓN)

Hemos dicho que la idea de las Semanas Sociales nació en Alemania; pero al realizarse en Francia, ha adquirido un poder particular de radiación. De aquí que, en un período de tres ó cuatro años, los católicos de Holanda, de España, de Italia y de Polonia, hayan organizado en sus respectivos países esta institución de enseñanza social y de vulgarización práctica. Este mismo año, los católicos belgas la inician en Lovaina y en Fayt.

La primera Semana Social holandesa, celebróse en Utrecht, del 2 al 9 de Septiembre de 1906. Distribuyéronse cerca de 300 invitaciones para estudiantes; pero habida cuenta de las personas que asistieron a una ó dos lecciones, puede afirmarse que la Semana tuvo más de 1800 oyentes.

Fué organizada esta Semana por el Central Bureau van der Katholieke Sociale Actie, es decir, por la Organización Central que federa y dirige las obras sociales católicas de Holanda, con la aprobación y apoyo de los Obispos, que nombran en cada Diócesis un «adviseur» eclesiástico.

El éxito de la tentativa de Utrecht, decidió a los católicos holandeses á renovarla al año siguiente en Breda: la Semana de 1907 superó las esperanzas de los organizadores; y, sin embargo, ciertas circunstancias locales hacían temer graves dificultades.

Bastará indicar las Semanas Sociales de Madrid (Mayo de 1906) y de Valencia (12-19 de Diciembre de 1907). El éxito coronó los esfuerzos de los organizadores los cuales celebran ahora la tercera en Sevilla. Mees particularmente agradable notar aquí la correspondencia que ha mediado entre el señor Arzobispo de Valencia y el Comité francés que dirige M. Lorin.

Por su parte los católicos italianos preludivan en Febrero de 1907 con los «Días sociales» de Milán, su primera Semana, que debía seguir muy de cerca. En Milán se habían ventilado ya las principales tesis católicas sociales, tales como el individualismo y el colectivismo, por el eminente profesor Toniolo. Luego, del 22 al 29 de Septiembre, en la movida Semana Social de Pistoja, dominó en todo su esplendor el problema de la asociación profesional, de la organización del trabajo y del trabajo colectivo. La presidencia comendada por aclamación á Su Eminencia el Cardenal Maffi y el solemne estímulo dado por Pío X á este esfuerzo de los católicos fijaron por modo decisivo las Semanas italianas.

Actualmente, mientras escribo estas páginas, estos mismos católicos celebran en Brescia su segunda Semana. La Unione popolare, que la ha organizado, ha resuelto dar en ella importancia especialísima á la cuestión agraria y á la escolar. En efecto, estos son los problemas que se ventilan actualmente en Italia. He aquí, á título de ejemplo, el programa de esta Semana: El profesor Toniolo, hablará del *génesis histórico de los problemas agrarios y su reforma*; el Dr. Fontana de las *recientes agitaciones agrarias en Italia*; el conde Caisotti di Chiusano de las *habitaciones obreras desde el punto de vista moral y econó-*

mico; el canónigo Minoretti del clero en la *repetición actual del programa social católico*; el Dr. Louguinotti de la *reforma de los contratos agrarios*; el abate J. Bevilacqua de la *preparación moral y técnica de los jóvenes artesanos*; el profesor Satvarani de las *uniones profesionales como medio de educación de los obreros*; el canónigo Provano de la *libertad de enseñanza*; el profesor Arduino de los *problemas actuales morales y técnicos de la escuela*; la condesa Elena de Persico de la *misión que incumbe hoy á la mujer católica en Italia*; el marqués Felipe Crispolti de la *educación de nuestros hijos en la hora actual*; Mons. Luis Cerutti de la *moral y el pueblo*; el abate Galbiati de *Marsella á Zurich Dusseldorf*.

Este programa dice con suma elocuencia lo bien que conocen los católicos italianos las necesidades presentes. Por las noticias que tengo, las reuniones de Brescia obtienen un éxito tal que se ha acordado celebrar dentro de poco otra Semana en Palermo para los católicos de Sicilia y de la Italia meridional.

También conoce y practica Polonia el método de las Semanas Sociales. Fué preparada la primera por una Comisión constituida por el Arzobispo de Varsovia, y celebróse en esta ciudad en Agosto de 1907. Como en las Semanas Sociales de otros países, ocupóse en la investigación de los medios conducentes á la realización, en las condiciones actuales de la sociedad, del ideal cristiano: medios de difundir en el clero el conocimiento de las cuestiones sociales: historia de la acción social católica desde mediados del siglo pasado; teoría cristiana del derecho de propiedad; necesidades de la población obrera en Polonia; alcoholismo; etc.

Los cursos sociales de Varsovia duraron del 27 al 30 de Agosto de 1907. Cada día era más numerosa la asamblea, obligando á los organizadores á buscar un local mayor. Tres veces hubo que cambiar de sitio, por la insuficiencia de los salones.

Mas no sólo era muy compacto el auditorio, sino sumamente atento y anheloso de aprender. «Era un espectáculo conmovedor—me decía recientemente uno de los «alumnos» de la Semana polaca—el que ofrecían aquellos sacerdotes, muchos de cabellos blancos, escuchando con avidez la enseñanza del «profesor social», y esforzándose en resumirla en notas rápidas. El coadjutor del Arzobispo dió ejemplo de asiduidad á su clero.»

Otras reuniones sociales análogas tuvieron lugar en Pizemyls (Galitzia) en Septiembre de 1907, para la Polonia austriaca, y en Posen, en Diciembre, para la prusiana.

Así, pues, la Semana Social no es un hecho aislado en la historia social de una nación, sino que tiende á convertirse en una institución internacional, ó por mejor decir, esencialmente católica. A todas partes, según los términos del Breve de Pío X á los organizadores de la Semana de Pistoja, lleva el «gérmen de un apostolado regenerador del pueblo, porque es capaz de difundir entre las masas, bajo una forma sana y oportuna, la moderna, los principios cristianos, únicos que responden á las actuales necesidades sociales.»

DR. MAX TURMANN.
Profesor de la Universidad de Friburgo
Friburgo (Suiza), 15 de Octubre de 1908.

LA HIJA DE LA NIEVE

Muchos recuerdan aún cuando llegó por la carretera de Serimonnes. Vestida como los campesinos, hablaba como ellos; pero cuando llegó á Orio y preguntó á los transeúntes por el camino que debía seguir, todos llevaron la mano al sombrero como ante un personaje.

—Mis padres han muerto, dijo el joven.

Una mañana, ya otra vez en primavera, el ermitaño oyó una voz que murmuraba á su puerta; «Padre mío! Creyó primeramente que soñaba como todos los días. Pero aquella vez el sueño era realidad. La hija de la nieve estaba allí, mas blanca y más delicada que nunca, y la debilidad le daba un aspecto tan infantil, que el ermitaño se creyó transportado al día que la encontró en la montaña.

—Padre mío, decía, deshéchala en lágrimas y cogida á su cuello, he vuelto á tí. No puedo vivir allá... ¿Esto es, pues, lo que llaman la vida? ¡Cuán triste y fea es! Padre mío, padre mío; si la vida es lo que acabo de ver, ¿cómo se llama la dicha que disfrutaba aquí?

—Hija mía; se llama el ensueño.
—¿Podré soñar, después de haber conocido la vida?
El ermitaño no contestó y la apretó más fuertemente contra su corazón.

Como sus hermanos, los jacintos de la montaña, la hija de la nieve no esperó que adelantara mucho la primavera para morir. En el umbral de la cabaña no quedaron más que dos hombres: uno joven y otro viejo.

—Padre mío, dijo el esposo de la hija de la nieve, no es á ella á quien hay que compadecer, sino á nosotros. Cuando dos hombres han sufrido tanto como nosotros, no tienen otro motivo para vivir que esperar la muerte. Antes esta cabaña era capaz para dos. ¿Quieres usted que ocupé el lugar de la que fué nuestro último consuelo en la tierra?

CARLOS DURENENS.

TEATRALES

Español

«Gerineldo», poema de amor y caballería, en cuatro jornadas, original de Cristóbal de Castro y Enrique López Alarcón.

El teatro poético es una de las variedades más bizarras de la literatura dramática contemporánea; se llama teatro poético, á nuestro entender, por contraposición al teatro de ideas; y así como este último nos hace ó quiere hacernos pensar, el poético aspira sólo á que sintamos, ó mejor dicho, á que soñemos, dejando vagar la fantasía por esos espacios inconmensurables en que flotan los indeterminados héroes de la leyenda. Viene, pues, á ser esto como una inyección de morfina ó una toma de opio, y hasta una modesta curda, siempre que sea con el propósito de sustraerse á la realidad grosera, ó por lo menos prosaica, dando por algún tiempo el cabal imperio de nosotros mismos á la loca de la casa, para que nos distraiga y embeleso con sus bellos y seductores fantasmas.

A nuestro humilde juicio, tanto el teatro de ideas como el poético son derivaciones, desviaciones ó corrupciones del legítimo y auténtico teatro, que es el de la vida, y que, como la misma vida que refleja, es unas veces poético, de ideas otras veces, y otras ni poético ni de ideas.

Hoy, sin embargo, se ofrecen estas raras variedades al estragado paladar de los públicos; y como el arte es una república en que todo está permitido, con tal que se haga bien, no hay que negar al teatro poético su carta de ciudadanía, sino admitirlo y juzgarlo con arreglo á los cánones generales de la literatura dramática y á sus mismos principios de escuela.

El año pasado tuvimos una bella manifestación de este género en *Las Hijas del Cid*, del poeta Marquina. Este año se nos brinda con otra composición de la propia catadura: el *Gerineldo*, que acabamos de oír y ver representar.

Los romances de Gerineldo son muchos en nuestra antigua literatura popular. Los hay castellanos en todas las regiones de España; los hay catalanes y los hay portugueses. De estos cantares son anteriores al siglo XV, ó de este mismo siglo al menos, da testimonio el hecho de haber romances de Gerineldo en las comunidades judaicas de Levante, es decir, de haberlos llevado á su destierro los judíos expulsados por los Reyes Católicos. Entre los judíos de Marruecos también se han oído cantar los amores de Gerineldo.

La rica variedad de formas de estos cantos populares archicentenarios no alcanza al fondo de la leyenda, que en todos los romances es igual y muy sencillo: en un castillo (ó palacio según algunos romances) vivían el rey, la reina, la infanta y Gerineldo, hermoso muchacho,

paje del rey más querido. Enamoranse Gerineldo y la infanta, llegando al mayor exceso, que los romances cuentan con la crudeza ó desvergüenza propia de la poesía popular. Sorprendidos por el rey, despiertan sobresaltados al reparar en que el ofendido padre y soberano ha puesto entre

los dos su espada, sin duda para que los culpables no pudieran negar luego el delito. Gerineldo, como es natural, se asusta y dice:

«¿Dónde me irá, gran señora, que no sea conocido?
Retírate á ese jardín,
cogerás flores y lirios.»

Pero el rey, que quiere mucho á Gerineldo por haberle criado desde niño, le perdona y casa con la infanta.

No tiene más la leyenda de Gerineldo. Hay aquí, indudablemente, mucha menos materia poética que en *Las Hijas del Cid* y otros argumentos romancescos. Quizás su misma sencillez ha sido causa poderosa de su vulgarización por tantas comarcas y de su persistencia en la memoria del pueblo. Pero esa misma sencillez hace difícil dramatizar la leyenda, obligando á quien lo intente á mezclarla con elementos extraños que pueden acabar por desnaturalizarla, quitándole la sustancia poética que tiene en el ciclo novelesco de los romances viejos.

No tenemos á mano ninguna de las colecciones de romances, ni es hora (la una y pico de la madrugada) de ir á buscarla para consultarla. Pero por lo que podemos recordar en estos momentos, parecemos que el *Gerineldo* que acabamos de ver en el Español no es el de la poesía popular.

El *Gerineldo* de los romances no es sino un lindo paje que comió con la infanta un pecado, por el que pudo muy bien el rey, padre de la doncella, condenarle á cruelísima muerte, y que en vez de la muerte recibió la mano de aquella poco recatada princesa. La musa popular no sabe más. El *Gerineldo* del poema de amor y caballería que se ha representado en el Español es un aventurero ambicioso que ha soñado con ser rey, y para conseguirlo explota su físico seduciendo reinas y princesas. El *Gerineldo* romancesco, á pesar de su grave pecado, nos parece un tipo poético digno de su nimbo legendario; el del poema no.

Y á decir verdad, en pocos momentos de toda la obra creemos que se refleje, no ya la verosimilitud histórica, que no hay que buscar en este género, sino el resplandor poético con que más ó menos fundadamente vemos las cosas y personas de la Edad Media.

Por este concepto fundamental, *Gerineldo* nos ha parecido inferiorísimo á *Las Hijas del Cid*, de Marquina. Y también por la versificación. No nos referimos á que los versos de *Gerineldo* estén mal medidos ni á que dejen algunos de ser sonoros, sino á que falta en este último drama ó poema un sistema de versificación que es indispensable en toda obra teatral, por poética que sea; *Gerineldo* está formado con retazos de romances de distintas épocas, imitaciones de los mismos romances y otras poesías de factura muy moderna; y así resulta un *salmigondis* de lenguajes diversos que es disonante al oído y, en conjunto, muy desagradable.

Y por aquello de hacerlo todo poequisimo, se ha suprimido casi por completo el oscuro y el claro oscuro necesarios en todo cuadro; en *Gerineldo* es todo brillantísimo, ó mejor dicho, la obra se reduce á una interminable y fatigosa serie de latiguillos. Empieza y acaba lo mismo.

No es esto decir que no tenga de vez en cuando algún trozo verdaderamente feliz. Son pocos, sin embargo.

La ejecución, desdichadísima, salvo la señorita Asquerino, especialmente en dos ó tres pasajes; los demás actores más parecían, en general, de Novedades en sus buenos tiempos que del Español. El que hizo de rey estaba pidiendo á gritos una revolución que le destronase.

El público no ha entrado en la obra, si bien ha dejado hacer á la *claque* y amigos del autor; tal ha sido el éxito.

A. SALCEDO.

Pero ahora parece que se va á proceder con gran ímpetu á la construcción de estas nuevas vías. Ya va á empezarse una junta al puente de Blacfrans en la City y otra en la plaza llamada Elephant and Castle, en el Sur del Támesis.

Se trata sencillamente de que los viandantes puedan cruzar los puntos de gran tráfico sin temor á verse atropellados por un vehículo y sin obligar á detenerse el tráfico, como ahora ocurre á cada dos minutos. La «obra» por hacer es sencillísima. Unas cuantas escaleras y dos ó tres pasajes subterráneos que se cruzan en medio.

Actualmente hay uno ó dos *police-men* en los puntos de mucho tránsito para detener á los vehículos y permitir el paso á los viandantes. En lo sucesivo, y á medida que la gente vaya aprendiendo á usar los pases subterráneos, no habrá necesidad de emplear tantos *police-men* en esa operación, ni será preciso que los vehículos pierdan tanto tiempo en las paradas para permitir el cruce á los viandantes.

Y, con el tiempo, ¿quién sabe...? Acaso se realizará la profecía siniestra de Wells en su *Máquina de explorar el tiempo*, según la cual los pobres estamos destinados á vivir bajo tierra, como los topes.

La sordera de Beethoven. El mismo maestro ha contado la historia de su sordera á Carlos Neate, el inglés que algunos admiradores enviaron á Viena para llevarle á Londres, dándole á entender que los especialistas de las islas británicas eran muy superiores á los del viejo continente.

Beethoven rehusó ir. He consultado á muchos médicos, dijo, observando escrupulosamente sus prescripciones. No curaré jamás, y voy á contáros de que modo me volví sordo. Estaba componiendo una ópera...
—¿Fidelio? preguntó Neate.
—No, No era *Fidelio*.

Trabajaba para un tenor tan caprichoso como importuno. Por dos veces le había compuesto un aria sobre el mismo texto. Ninguno de las dos le agradó, y la tercera que acababa de leer y tararear superficialmente, si bien no le gustó gran cosa, acabó por llevarse.

Bendije á la Providencia por haberme quitado de encima y volví al estudio de un antiguo trabajo que tenía descuidado. Así pasó cosa de media hora, cuando llamaron á mi puerta. Era el tenor. Díome tal exceso de furor al volverle á ver en mi presencia que me dejó caer al suelo, como se hace en el teatro. Al levantarme observé que estaba sordo y desde entonces he seguido así. Los médicos opinan que con el golpe de la caída, quedó lesionado el nervio auditivo.

Esta anécdota figura en la biografía del gran compositor publicada en Londres.

Los violines de Sarasate

Entre los violines que poseía Sarasate figura uno cuya historia es tan curiosa como poco conocida. El «Diario de Génova» la refiere de este modo:

«Este instrumento llegó á manos de un herrador en pago de haber herrado un caballo; y fué arrinconado en la pared de la fragua como trasto viejo, donde acabó de ennegrecerse sin vibrar más que á los golpes de los martillos sobre el yunque.

Pasado algún tiempo, quiso el forjador desprenderse de aquel objeto inútil y lo ofreció á cambio de una herradura al violinista y aficionado á los instrumentos genoveses señor Boissier, quien llevó consigo el violín, siendo muy grande su sorpresa y emoción cuando, después de limpiarlo de la capa grisácea y negra que lo cubría, le pareció que se trataba de un Stradivarius. Sometido entonces al examen de esclarecidos peritos y se convenció de que era uno de los mejores instrumentos salidos de los talleres del célebre instrumentista de Cremona. Gozoso del hallazgo, retribuyó generosamente al herrador y clasificó el violín entre las más ricas piezas de la colección que poseía.

Esta colección se desmembró después de la muerte de Boissier y el Stradivarius, fué adquirido por los instrumentistas de Paris Gand y Bernadel, pasando poco después á ser propiedad de Sarasate á quien fué, á llevarse el mismo Gand á Génova, donde el gran artista español se hallaba dando algunos conciertos.

Este precioso violín lleva la fecha de 1713 y su estado de conservación y sonoridad es verdaderamente notable, habiendo sido clasificado entre los Stradivarius con el nombre de «le Boissier».

Sarasate colocó este magnífico ejemplar en doble caja, junto al de la Corte española, prestado por durante su vida al gran violinista por la Reina Isabel II.»

Para terminar

Me dijeron que estabas para casarte con Enriqueta.
—Es cierto; pero aquello terminó. Figúrate que días antes de la boda me enseñó la cuenta de su modista, y vi que en un mes había gastado 3,000 pesetas en vestidos.
—¿Y qué hiciste?
—Pues... me casé con la modista.

El Cuarto de Hora

Acercas subterráneas

Uno de los rasgos característicos de las grandes ciudades futuras serán las aceras ó pases subterráneos para los viandantes. Ya hay varios en Londres. Uno de ellos está en esa plazuela del Banco de Inglaterra, que es, de las nueve de la mañana, un pandemionium de coches, carros, ómnibus y automóviles. Otro sirve para unir el Parlamento con el Embankment y la estación del ferrocarril subterráneo del distrito. Ambos son necesarios, y á medida que la gente los conoce los va usando porque es polígono cruzar por esos pasajes en las horas de tráfico.

Actualmente hay uno ó dos *police-men* en los puntos de mucho tránsito para detener á los vehículos y permitir el paso á los viandantes. En lo sucesivo, y á medida que la gente vaya aprendiendo á usar los pases subterráneos, no habrá necesidad de emplear tantos *police-men* en esa operación, ni será preciso que los vehículos pierdan tanto tiempo en las paradas para permitir el cruce á los viandantes.

Y, con el tiempo, ¿quién sabe...? Acaso se realizará la profecía siniestra de Wells en su *Máquina de explorar el tiempo*, según la cual los pobres estamos destinados á vivir bajo tierra, como los topes.

La sordera de Beethoven. El mismo maestro ha contado la historia de su sordera á Carlos Neate, el inglés que algunos admiradores enviaron á Viena para llevarle á Londres, dándole á entender que los especialistas de las islas británicas eran muy superiores á los del viejo continente.

Beethoven rehusó ir. He consultado á muchos médicos, dijo, observando escrupulosamente sus prescripciones. No curaré jamás, y voy á contáros de que modo me volví sordo. Estaba componiendo una ópera...
—¿Fidelio? preguntó Neate.
—No, No era *Fidelio*.

Trabajaba para un tenor tan caprichoso como importuno. Por dos veces le había compuesto un aria sobre el mismo texto. Ninguno de las dos le agradó, y la tercera que acababa de leer y tararear superficialmente, si bien no le gustó gran cosa, acabó por llevarse.

Bendije á la Providencia por haberme quitado de encima y volví al estudio de un antiguo trabajo que tenía descuidado. Así pasó cosa de media hora, cuando llamaron á mi puerta. Era el tenor. Díome tal exceso de furor al volverle á ver en mi presencia que me dejó caer al suelo, como se hace en el teatro. Al levantarme observé que estaba sordo y desde entonces he seguido así. Los médicos opinan que con el golpe de la caída, quedó lesionado el nervio auditivo.

Esta anécdota figura en la biografía del gran compositor publicada en Londres.

Los violines de Sarasate

Entre los violines que poseía Sarasate figura uno cuya historia es tan curiosa como poco conocida. El «Diario de Génova» la refiere de este modo:

«Este instrumento llegó á manos de un herrador en pago de haber herrado un caballo; y fué arrinconado en la pared de la fragua como trasto viejo, donde acabó de ennegrecerse sin vibrar más que á los golpes de los martillos sobre el yunque.

Pasado algún tiempo, quiso el forjador desprenderse de aquel objeto inútil y lo ofreció á cambio de una herradura al violinista y aficionado á los instrumentos genoveses señor Boissier, quien llevó consigo el violín, siendo muy grande su sorpresa y emoción cuando, después de limpiarlo de la capa grisácea y negra que lo cubría, le pareció que se trataba de un Stradivarius. Sometido entonces al examen de esclarecidos peritos y se convenció de que era uno de los mejores instrumentos salidos de los talleres del célebre instrumentista de Cremona. Gozoso del hallazgo, retribuyó generosamente al herrador y clasificó el violín entre las más ricas piezas de la colección que poseía.

Esta colección se desmembró después de la muerte de Boissier y el Stradivarius, fué adquirido por los instrumentistas de Paris Gand y Bernadel, pasando poco después á ser propiedad de Sarasate á quien fué, á llevarse el mismo Gand á Génova, donde el gran artista español se hallaba dando algunos conciertos.

Este precioso violín lleva la fecha de 1713 y su estado de conservación y sonoridad es verdaderamente notable, habiendo sido clasificado entre los Stradivarius con el nombre de «le Boissier».

Sarasate colocó este magnífico ejemplar en doble caja, junto al de la Corte española, prestado por durante su vida al gran violinista por la Reina Isabel II.»

Para terminar

Me dijeron que estabas para casarte con Enriqueta.
—Es cierto; pero aquello terminó. Figúrate que días antes de la boda me enseñó la cuenta de su modista, y vi que en un mes había gastado 3,000 pesetas en vestidos.
—¿Y qué hiciste?
—Pues... me casé con la modista.

Notas Bibliográficas

A las madres: cómo habeis de educar á vuestros hijos para Dios, para la familia y para la sociedad, por el P. Charruau, de la Compañía de Jesús, primera traducción castellana, por D. Laureano Acosta, abogado. Pocas veces se da el caso de poder sin gé-

nero alguno de reservas, elogiar y recomendar una obra de educación, como en el caso presente podemos hacerlo del libro presente. Es éste de los que pueden llamarse cristianos hasta en sus menores y más insignificantes detalles, si alguno hay que insignificante pueda llamarse en la materia de que se trata. El sabio autor parece haber penetrado en los más recónditos senos del hogar y del corazón de la mujer, para sorprender en ellos las mil y mil circunstancias, que bien o mal aprovechadas dan siempre por resultado la buena o mala solución del arduo problema encargado a la madre de familia, cual es la formación moral del hijo o hijos que el cielo confió a sus cuidados y responsabilidad. No puede darse, en efecto, inventario más minucioso de virtudes que practicar y de defectos que corregir, ni cabe darlo con mayor suavidad a la vez que con mayor firmeza, templada siempre la austeridad de los deberes que se inculcan con la belleza de los hermosos ideales de paz doméstica y de superiores consuelos del alma con que se endulzan. Parte del libro, sin duda para dar alguna mayor variedad a la forma didáctica, está en la de cartas, no sabemos si auténticas o supuestas, entre una señorita joven y otra de madura edad, sobre puntos más adecuados a que los traten entre sí personas de aquel sexo, cartas

que sobre ser por demás instructivas, son amenísimas. Todo el libro, pero particularmente la segunda parte del mismo, que lleva por título «El Sacrificio», está como iluminado con reflejos del orden sobrenatural más confortante y consolador como con vistas siempre al cielo desde las honduras del valle de lágrimas. Y los capítulos del Apéndice «Las fuentes del valor», acaban de poner el sello cristiano de más relieve a ese tratado magnífico, que no podemos caracterizar mejor que llamándolo verdadera teología doméstica, que ninguna madre debiera ignorar y que la joven nubil debiera aprender, desde que se da cuenta de que la llama Dios a tan espinosa misión. No se le puede hacer, por lo mismo, más oportuno regalo de boda a una recién casada. A ello ayuda la presentación material del libro, que con ser económica, es elegante. Lo ha editado y lo pone en venta la *Tipografía Católica*.

Señoras y Señoritas

En el más temible para vosotras que llevar un vestido ridículo. Este grave inconveniente podéis fácilmente evitarlo encargando vuestras prendas en el nuevo salón de confecciones para señoras de los Almacenes San José. Elegancia, economía y prontitud en los encargos.

INFORMACION

Una edición monumental de la Crónica de don Jaime I el Conquistador

Lo es la que se va a hacer en Tarragona, se reúnen 500 suscriptores. Se incluye no sólo la *Crónica* sino las demás *obras escritas* atribuidas al gran rey, por ejemplo el *libro de la Saviesa*. Será un volumen en folio de unas 400 páginas, en papel de hilo, fabricado por la acreditadísima casa catalana de Guarro en caracteres monacales, con preciosas viñetas, capitales iniciales iluminadas y doradas. Se saca el texto de la *Crónica* de un códice notable de la Biblioteca Nacional de Madrid, con variantes de los cinco principales códices que se conocen de la *Crónica* (Bibliotecas de Madrid, Escorial y Barcelona). Acompañarán al texto abundantes glosarios de las voces más difíciles y estudios preliminares y antepreliminares de diferentes autores.—El volumen costará 80 pesetas, que se pagarán al entregarse la obra al suscriptor, para el que prefera pagar a plazos, el coste será de 100 pesetas. Se imprime la obra en la imprenta de don Francisco Sagrañes, bajo la dirección literaria del Rdo. don Jaime Bofarull y la artística de don Eudaldo Canibell, de Barcelona.—Hemos recibido un cuaderno muestra, impreso espléndido, magníficamente, en que hay la *Portada*, una página del *Glosari*, tres páginas de la *Crónica*, una del *Furs de Valencia*, y otra del *Código de las Cortes de Huesca*, con elegantes y pomposas viñetas y letras capitales y virgulas policromadas y doradas; hecho y presentado todo con grande esmero y brillantez.

Recomendamos la obra a nuestros amigos con verdadero entusiasmo, y ponemos dicho cuaderno muestra a disposición de todos los que lo quieran ver en nuestra redacción, en las horas de oficina.

Hacemos ardientes votos al cielo para que tan laudable y benemérita empresa encuentre el apoyo que necesita de parte del público, y que lleguen a reunirse los 500 suscriptores indispensables para llevarla a feliz término.

COMISION PROVINCIAL

Sesión de ayer

Bajo la presidencia de don Juan Aguiló Valentí se reunió ayer la Comisión provincial.

Asistieron los señores Rosselló, Comas y Pons.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior, que fué aprobada por unanimidad.

Se aprobaron las cuentas municipales de Banyalbufar respectivas al año 1905.

Se aprobaron igualmente los pliegos de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de San Luis (Menorca) y Sóller correspondientes al año 1904 y de San Antonio Abad (Ibiza) respectivas al año 1905.

Se dió lectura a una instancia de don Antonio Cano García, concejal del Ayuntamiento de Artá, solicitando se le admita la renuncia que presenta del referido cargo; recaeando el acuerdo de la Comisión en este sentido.

A propuesta del Comisario de Guerra, se acordó señalar los precios que deben regir durante el corriente mes para la liquidación de los suministros hechos por los

Ayuntamientos de esta provincia a las tropas del Ejército y Guardia civil.

Se dió cuenta de un expediente promovido por un recurso interpuesto por don Juan Bagur y don Juan Gomila en alzada de una providencia del Alcalde de Alayor (Menorca) por la que se les impuso una multa por infracción de las ordenanzas municipales; acordándose manifestar al Gobernador que procede se reclame del Alcalde de dicha villa el informe que ha dejado de unirse a dicho expediente.

Accediendo a lo solicitado por el Alcalde de Campos, se acordó encargar al arquitecto de provincia pase a aquella villa para proceder a la rectificación del plano de una nueva calle.

Se acordó aumentar el socorro de lactancia que percibe una vecina de esta ciudad en favor de una hija suya.

Se enteró de una comunicación del director de la Inclusa de Ibiza participando que el Ayuntamiento de San José ha ingresado la suma de mil pesetas por cuota provincial correspondiente al presente ejercicio.

Se acordó la compensación de una carta de pago de 500 pesetas que el Ayuntamiento de Ibiza ha satisfecho al Hospital civico-militar de aquella ciudad.

Se acordó autorizar a una exposición que ha cumplido la edad reglamentaria para que pueda salir definitivamente de la casa de Misericordia.

Accediendo a lo solicitado por el Alcalde de Mahón, se acordó abonar las estancias causadas por reclusos en las cárceles de aquel partido.

Se acordó admitir en el departamento de dementes del Hospital a una presunta alienada vecina de Moseta.

Se enteró del estado del movimiento de acogidos ocurrido durante el mes de octubre último en la Inclusa de Ibiza.

Se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales.

Y se levantó la sesión.

Las Compañías de seguros

Un real decreto

La *Gaceta de Madrid* publica un real decreto sobre inscripción de las Compañías de seguros, cuya parte dispositiva dice así:

«Artículo 1.º El plazo de tres meses para resolver sobre la inscripción, al cual se refieren el artículo 5.º de la ley de 14 de Mayo del corriente año y el 23 del reglamento de 26 de Julio último se contará desde el día en que se notifique a solicitante que su expediente se halla completo, o bien los defectos que debe subsanar dándole en este último caso las prórrogas a que se refiere el párrafo segundo de dicho art. 23 del reglamento.»

Art. 2.º Las Compañías que hubieren acudido al ministerio de Fomento para solicitar la inscripción, deberán llenar antes del 1.º de Diciembre, si ya no lo hubieran hecho, todos los requisitos exigidos por el art. 2.º de la ley y sus concordantes del reglamento, y constituir el depósito, que les será admitido provisionalmente, a reserva de lo que oportunamente se acuerde por el ministerio de Fomento respecto de la lista definitiva de valores a que alude el artículo 16 del reglamento, en consonancia con el 2.º de la ley.

Art. 3.º Antes de 1.º de Enero próximo se comunicará a todas las entidades aseguradoras, a que los artículos anteriores se refieren, la resolución que por este ministerio se hubiese dictado en sus instancias.

Art. 4.º Todos los plazos que se hallan subordinados a la inscripción de Sociedades y constitución definitiva de la Junta consultiva de seguros, quedan prorrogados en la forma siguiente:

A. El del art. 38 del reglamento para dar cumplimiento al precepto del art. 13 de la ley hasta 1 de Abril de 1909.

B. El del art. 53 del reglamento hasta 1.º de Enero de 1910.

C. El del art. 55 del reglamento hasta 31 de Diciembre de 1909.

D. El del artículo 98 del reglamento hasta 31 de Enero de 1909.

E. El de la 9.ª disposición transitoria del reglamento hasta 31 de Diciembre de 1909.

F. El de la 17 disposición transitoria del reglamento hasta 31 de Mayo de 1909; y

G. El de la 19 disposición transitoria del reglamento hasta 30 de Junio de 1909.»

Temporal en el mar

Sigue reinando temporal en el mar.

A causa de él, el vapor correo «Bellver», salido anteayer de Palma, llegó ayer a Barcelona con varias horas de retraso.

Durante la travesía, no ocurrió a bordo ningún accidente digno de lamentar.

En la *Isla de Maritima* se recibió ayer un telegrama de Barcelona dando cuenta de que el mal tiempo obligaba nuevamente al vapor correo «Balear» a suspender su salida para Palma.

Por este motivo, hoy nos hemos vuelto a quedar sin correspondencia de la península.

Las barcas del *bou* y los demás faluchos de pesca no han podido dedicarse esta pasada noche a sus faenas, habiéndose visto obligados a permanecer fondeados en este puerto.

También se hallan detenidos varios veleros que esperan amaine el temporal para hacerse a la mar con rumbo a los puntos de su destino.

Esta pasada noche ha fondeado en este puerto, de arribada forzosa, un vapor cablero francés.

Hoy por la mañana se ha hecho nuevamente a la mar.

El vapor correo «Cataluña», llegado esta mañana de Ibiza, ha encontrado en su travesía viento fresco y mar gruesa.

Cámara de Comercio

Una circular

El presidente de la *Cámara de Comercio* de esta ciudad, don Ricardo Roca, ha recibido una circular del Ministerio de Estado, manifestando que, como consecuencia de las gestiones practicadas por el Ministro Plenipotenciario de España en Washington, en solicitud de que el gobierno americano hiciera extensiva a nuestra nación lo reconocido en el Arreglo comercial celebrado entre los Estados Unidos y Alemania, con fecha 22 de Abril de 1907, acerca de la admisión en las aduanas de dicha República de los certificados de valor de mercancías expedidas por las Cámaras de Comercio alemanas para los productos que del Imperio germánico se importen en la Unión americana, el gobierno de los Estados Unidos ha resuelto acceder a la demanda formulada por nuestro Representante en Washington, habiendo con fecha 7 de Octubre último, las órdenes oportunas a las aduanas de la República para que admitan los certificados que expidan las Cámaras de Comercio de España, fijando el valor de las mercancías españolas que se envíen a los Estados Unidos, los cuales harán fe y servirán de base para la exacción, cuando se trate de derechos *ad valorem*, de los que las mismas deban satisfacer.

Sobre Comunicaciones

Como ya saben nuestros lectores hace poco tiempo que la *Cámara de Comercio* de esta ciudad dirige cartas a nuestros representantes en Cortes y a otras personalidades políticas solicitando apoyo para las conclusiones formuladas por dicha corporación respecto al proyecto de comunicaciones marítimas.

El Ministro de la Gobernación, señor La Cierva, ha contestado ya a dicha carta, dirigiendo otra al presidente de la Cámara, señor Roca, manifestándole que hará lo posible para lograr satisfacer los deseos de dicha entidad.

El diputado a Cortes por esta circunscripción D. Alejandro Rosselló, en otra carta dirigida al señor Roca, dice que prestará a dichas conclusiones un decidido apoyo, tanto mas cuanto que las aspiraciones de la Cámara coinciden con sus deseos.

Frutales de hueso

Albaricoquero, Cerezo y Ciruelo.

Infatigable, el docto profesor de Agricultura de nuestro Instituto general y técnico, D. Pedro Estelrich, en su tarea tanto tiempo ha comenzada de publicar sus estudios y prácticas acerca del cultivo, ha dado ahora a la luz pública un interesante folleto, cuyo título es el que encabeza estas líneas.

No necesita su autor nuestro aplauso por su última publicación, pues que ya fué muy merecidamente aplaudido cuando en el Congreso agrícola de Manacor, en 1907, lo leyó con el modestísimo título de «Notas de cultivo».

Repetimos mil plácemes al señor Estelrich, y le agradecemos el ejemplar que nos ha enviado.

Del mar

Al medio día de ayer salió para Ibiza y Alicante el vapor correo «Lulio».

—El vaporcito correo «Cabrera» salió ayer para la vecina isla de su nombre.

—En la Sanidad Marítima fué despachado ayer para Valencia el pañobot «San Miguel».

—Esta mañana ha llegado procedente de Ibiza el vapor correo «Cataluña».

Aviso a los navegantes

Ayer se recibió en esta comandancia de marina el siguiente telegrama de Ibiza:

«Ruégole avise con urgencia Capitanes y pilotos *Isla de Maritima* no extrañen dos ocultaciones en el sector de luz del faro *Botafoch*, producida por los postes del andamiage por la otra torre del faro.»

En la Inspección de vigilancia

Se ha presentado en esta inspección de vigilancia don José Sastre denunciando a don José Balanzat por haber forzado una puerta de la habitación que le tiene alquilada la madre del referido Sr. Sastre.

La policía ha puesto el hecho en conocimiento del juzgado.

También se ha recibido en la inspección de policía otra denuncia, presentada por Margarita Arbós, de 60 años de edad, diciendo que su sobrina Margarita Lliteras vivía con ella y que ahora, al pretender separarse le ha quitado todos los muebles, dejando a la infeliz anciana en medio de la calle.

La Margarita Arbós dice que los muebles son, en su mayoría, de su propiedad, a pesar de lo cual no tiene ningún recibo que lo acredite.

El Juzgado interviene en el asunto.

De Inca

Las funciones religiosas celebradas en la iglesia parroquial durante las Cuarenta-Horas dedicadas a nuestra excelsa Patrona Sta. María la Mayor han revestido inusitado esplendor; contribuyendo a ello la novedad simpática y agradable de que gran parte del pueblo, especialmente alumnos y alumnas de las escuelas, haya tomado parte en los cantos litúrgicos.

El P. Bruno de Igualada con su elocuencia y precisión de lenguaje ha cautivado la atención del numeroso auditorio que ha concurrido al templo.

En el centro del altar mayor, que lucía sus mejores galas, se destacaba la imagen de la Patrona rodeada de una nube de luz intensa producida por bombillas eléctricas.

Esta noche han terminado tan solemnes Cuarenta-Horas con la procesión del Santísimo, al cual han acompañado además de la comunidad parroquial, los Rdos. señores Mir, Rayó y Más, cura-párroco de Palma, ecónomo de Pollensa y capellan castrense respectivamente, y una comisión del Ayuntamiento presidida por el señor Alcalde.

—En la Casa Consistorial hoy ha tenido lugar la elección de la mitad de vocales patronos y obreros que deben formar parte de la Junta local de Reformas Sociales.

—En el Cine de los «Obreros Católicos» estos días se han exhibido hermosas y variadas películas, entre ellas la que representa las recientes maniobras del ejército español.

Para el día 19, feria del *dijous*, se prepara un bonito programa.

Corresponsal

16 Noviembre 1908.

Moscateles superiores TINTOS, CLARETES Y RANCIOS TODOS GARANTIDOS De venta: *Santo Cristo*, 4

LENTE Y GAFAS

SAN NICOLÁS, 31.—ANTIGUA CASA LASSALLE
Cristales de todas clases. Cristales amarillos Motais Fieuzal. Óptica norteamericana. Lo más nuevo, cómodo y elegante. Gemelos prismáticos al alcance de todas las facturas. Molduras para Cuadros, Fotografiados y Estampas. Barómetros, etc.

Antigua casa Lassalle.—San Nicolás, 30

Consultorio Médico-Quirúrgico

DE
JUAN BENAVENT
MEDICO ESPECIALISTA EN

Enfermedades de la MUJER

Horas de consulta de 10 a 12 CAMPOS

(EXCEPTO LOS MARTES)

Consulta gratuita a los pobres

Notas de sociedad

Nombreamiento

Por la Subsecretaría del Ministerio de Instrucción pública, ha sido nombrada maestra interina de la Escuela pública elemental de niñas de Petra la profesora doña Margarita Anckermann Canet.

Dicha plaza está retribuida con el haber anual de 500 pesetas y demás emolumentos legales.

El Obispo de Menorca

Ayer debía salir para Ciudadela, por vía de Alcudia, el limo. Sr. Obispo de Menorca, Dr. don Juan Torres, pero el mal estado del tiempo le hizo suspender el viaje.

En su consecuencia, es muy probable que el Prebado ibicenco marche el domingo, a bordo del vapor correo «Monte-Toro», con destino a Mahón, desde donde se trasladará a Ciudadela, su residencia.

De vista

En el vapor correo «Lulio» salieron ayer para Alicante don Juan Segura, don Pedro Bauló, don Pedro Bonnin y don Juan Vidal.

Para Alicante marchó ayer el alférez de navío D. Luis de Pubill.

Aspirantes

Ha solicitado la plaza de juez municipal suplente de la ciudad de Felanitx el abogado D. Nicolás Nicolau y la de fiscal municipal de la villa de Pollensa el letrado don Mateo Rotger Vives.

Dimisión

Según noticias, ha presentado la dimisión del cargo de presidente del *Sindicato de escribientes de Mallorca*, el empleado de esta Audiencia D. Gabriel Pericás.

Teatrales

Lirico

Los liberales: Este es el título de la obra que se estrenó anoche. Sus autores Jackson y Rosso, hicieron bien en ponerle ese título que sugiere la creencia de haber dado con el quid del asunto antes de ver la obra. Y como el nombre es llamativo hace brotar deseos de conocerla, y un hombre en tales condiciones es un excelente hombre para un empresario. Mas... no divaguemos y vamos al grano.

Los liberales es una comedia lírica que ninguna relación tiene con los primates de nuestro partido liberal. Su asunto no tiene interés. Hay momentos en que cree el espectador estar contemplando la representación de pasajes de algún cuentecito de los que edita Calleja. La obra es lánguida y pesada, teniendo algunos pocos chistes que debían resultar mucho en tiempos de Prim pero que ahora *indigestan*. Cae el telón cuando empieza a hacerse un poco interesante la obra.

Su música, que es del maestro Crespo, también es cortada sobre viejos patrones. Cuenta con algunas notas agradables, mas la mayoría son muy dignas de formar *pendant* con el libretto.

Con *Los liberales* debutó la tiple cómica Conchita Salvador. La Salvador arrancará siempre aplausos por la simpatía que inspira su gracia. En lo tocante a voz tiene muy poca. Sus facultades artísticas no responden a la *réclame* con que se nos la anunció antes de debutar.

Voilà tout.

Campanillas

Boletín Religioso

SANTOS DE MAÑANA
Santa Isabel reina de Hungría y San Ponziano

Oración de Cuarenta Horas

Continúan en San Nicolás en honor del Santo Cristo: Exposición a las siete; a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde a las cuatro los actos de coro, sermón que dirá en los tres días, el Rdo. P. Gregorio de Beire, capuchino, adoración de las Sagradas Llagas, Preces por el Romano Pontífice y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En las Reparadoras, a las ocho, misa de Comunión general para las Señoras de la Adoración al Santísimo Sacramento. Celebrará la misa y dirá la plática el Rdo. P. Ramón Sellas, S. J.

Visita a la Corte de Maria
A Ntra. Sra. de Lluch en San Nicolás.

Gacetillas

Actualmente existen en la Inclusa de Ibiza 89 acogidos.

Este medio día se reunirá la Diputación provincial en pleno.

El día 20 del actual se celebrará en el Ayuntamiento de Alaró la subasta para el arriendo, a venta libre, de los derechos de las especies sujetas al impuesto de consumos.

En el Hospital Militar de esta plaza se celebrará un concurso, el día 7 del próximo mes de diciembre, para la venta del material inútil que existe en aquel establecimiento.

En el Gobierno civil se ha recibido una instancia suscrita por D. Juan Tous solicitando autorización para constituir en la villa de Manacor una sociedad de zapateros bajo el nombre de *La colectividad obrera*.

En la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia fué curado ayer un joven que, al bajar de un carruaje que guiaba, tuvo la desgracia de caerse, produciéndose la dislocación del brazo derecho.

El agente ejecutivo de contribuciones de la segunda zona de Palma ha señalado el día 5 del próximo mes para la venta en pública subasta de varias fincas embargadas por débitos de contribución.

Continúa reinando un tiempo desapacado. Esta mañana el cielo permanece encapotado, amenazando lluvia.

Por el Inspector de viveres de la plaza Mayor fueron decomisados ayer cuatro cestas de pescado que no reunían las debidas condiciones.

Mañana traerá de Alicante, el vapor correo «Lulio», una importante partida de cabezas de ganado lanar.

Llamamos la atención del señor Comandante de la guardia municipal acerca del abuso que viene cometiendo un carbonero de la calle del mar el que se ha tomado la libertad de picar carbón en pleno arroyo, con gran molestia de los vecinos.

Sería muy conveniente que un municipal fuera a hacerle comprender que la calle es para el público y no para su uso particular.

Ayer dos cocheros que tienen sus carruajes en la Calle de la Marina sostuvieron una disputa, pasando de los dichos a los hechos. Durante la riña uno de ellos sacó un cuchillo con el que pretendió herir al otro, el que pudo arrebatárselo, produciéndole además varias contusiones.

Ambos contendientes salieron de la riña con leves heridas, las que les fueron curadas en la Casa de Socorro.

Han sido puestos a disposición del Juzgado.

Los Señores Médicos y el público de ben desconfan de las aguas minerales anunciadas como siendo de Vichy, cuyos manantiales no existen en Vichy. Para manantiales Vichy-Hôpital, estómago Vichy-Célestins, riñones, Vichy-Grand-Grille, hígado. Son insustituibles y tener completa garantía de autenticidad exijan las aguas de Vichy-Etat de los producen maravillosos resultados.

No hay debilidad, convalecencia ni raquitismo que resista al SEROBIOL.

La Emulsión Marfil al Guayacol es la mejor de todas las Emulsiones, por su calidad, eficacia, conservación y precio; siendo también la de sabor más agradable.

Todos los Médicos la recomiendan eficazmente y su inmenso consumo es su mejor garantía.

Ha quedado plenamente confirmado, ser el AGUA ONIGENADA, que prepara el señor J. Sureda Lliteras, farmacéutico de Palma el mejor y el más útil antiséptico que se conoce.

Para buñós MOSCATELES y vinos RANCIOS superiores—no hay como CA. S. ESBARRANCH—Sto. Cristo, 4.

LIBRERIA RELIGIOSA. Véase el anuncio insertado en 4.ª página

SERVICIO TELEGRÁFICO

Conferencia de Barcelona

(De nuestro corresponsal)

Barcelona 18 (10'50).

Grandes temporales

Talleres y casas destruidas
El furioso temporal reinante en estas costas ha producido graves daños.

Parte de los grandes talleres de la «Maquinista terrestre», situados en la Barceloneta han quedado destruidos.

La playa ha sufrido también grandes modificaciones al impulso del imponente oleaje.

En la playa llamada de Pekín, el temporal ha destruido también once casas.

Han desaparecido muchos animales domésticos.

Inundación.—Salvados en lanchas
La arena arrasada por las olas obstruyeron las bocas de las acequias y estas rebosaron inundando los campos.

En la playa de Casa Antunez desbordóse el canal que la atraviesa, aislando las casas.

El pánico que se apoderó de aquellos vecinos fué indescriptible.

Pedían socorro á grandes gritos.

Instantáneamente les fué este prestado, teniendo que ser salvados en lanchas.

Subida del nivel del mar.—El «Bellver».—Travesía dura.—Cerdos ahogados

Se ha notado que el nivel del mar ha subido tres decímetros.

El vapor correo de Mallorca «Bellver» entró dando tremendas bandazas.

Su travesía ha sido sumamente dura.

Percieron ahogados muchos de los cerdos que el buque conducía.

El temporal mañana.—Alarma en Manresa.

Anoche amainó algo el temporal, cesando la lluvia.

Noticias recibidas de Manresa dicen que en aquella población y en toda la comarca se produjo gran alarma con motivo del crecimiento de los ríos, Llobregat y Cardener.

Por la noche bajaron las aguas, renunciando la tranquilidad.

En la parte baja del Llobregat, cerca del mar, los campos han quedado completamente inundados en una gran extensión.

No se tiene noticia de que hayan ocurrido desgracias personales.

En Gerona.—Línea interceptada.—Retraso.

También en Gerona ha producido grandes daños el temporal.

El río Ter se ha desbordado, quedando inundadas muchas casas.

La línea de Francia quedó interceptada y los trenes de la línea de Madrid circulan con gran retraso.

El tiempo mejora.—Huelga solucionada

El tiempo va mejorando.

El Gobernador civil y los señores Monegal y Muntadas y Maristany celebraron una reunión redactando unas bases para solucionar la huelga de carreteros, que iba ofreciendo ya caracteres de verdadera gravedad.

Reunidos separadamente los patronos y los obreros acordaron aceptar dichas bases, quedando así solucionada la huelga.

Buxareu.

Conferencias de Madrid

(De nuestro corresponsal especial)

Madrid 18 (0'50)

Política

Declaraciones de Urzaiz

El Sr. Urzaiz ha manifestado que el motivo que le ha impulsado á separarse del partido conservador ha sido el ver que los ministros de Hacienda del mentado partido presentaban proyectos completamente contrarios á su modo de pensar en cuestiones económicas.

Ha añadido que su actitud en lo

sucesivo, sera de completa independencia, pero siempre resuelta para servir á la Patria.

Rumores.—De viaje

En el Senado ha circulado hoy el rumor de que se aplazaría la discusión del proyecto de Administración local.

Añadía que ello obedecía á haber recibido el Presidente de dicha Cámara, señor Azcárraga, un telegrama del señor Montero Ríos en el que le dice que aplaza su regreso á la Corte.

El señor Moret marchó á Zaragoza.

Acompañarle los señores Aguilera, Inclán, Celleruelo, Borbolla, y otros diputados y senadores liberales.

El Concurso para la nueva escuela.

En el ministerio de Marina se reunieron los ingenieros navales auxiliares de la Junta superior encargada de dictaminar sobre la construcción de la nueva escuela.

Dióse lectura al dictamen referente á los pliegos presentados al concurso.

Dícese que en el se reconocen como únicas proposiciones aceptables las de la casa Vickers y las de la casa Ansaldo.

Se añade que el inspector general Sr. Angulo formula voto particular concretando la casa á la que, á su juicio, debe adjudicarse la construcción.

Indulto.—Gestiones.—Dictamen

S. M. el Rey ha firmado el indulto de 27 carlistas procedentes de la partida de Rajadell.

Los diputados que toman la minoría adicta á D. Carlos continúan sus gestiones para conseguir el indulto de los restantes.

La Comisión del Senado que entiende en el proyecto de ley referente á la enseñanza obligatoria, ha dictaminado en sentido favorable.

La ley del Banco

La Comisión de la Cámara popular que estudia la nueva ley de Banco ha resuelto abrir una información escrita.

El plazo que se concederá para la misma comenzará hoy terminando el próximo día 25.

Noticias varias

Desgracia en una mina

En una mina de la Carolina, y á causa de una imprudencia temeraria, cayeron al fondo de una de las galerías, tres obreros de los que allí trabajaban.

Uno de ellos llamado Juan Fernández, natural de Adra, quedó muerto.

Los dos restantes resultaron con heridas de suma gravedad.

Reunión

Los obreros que trabajan en el arsenal de San Fernando han celebrado una reunión.

En ella se tomó el acuerdo de solicitar el apoyo de los representantes en Cortes á fin de que se les dispense protección y para que se aumenten las pensiones á los que las perciben en concepto de jubilados.

Un Responso

Sevilla.—La capilla Isidoriana cantó en la Catedral, un responso ante la tumba del Mtro. Guerrero.

Resultó un acto solemnisimo al que asistieron todas las autoridades.

La Nautilus

Ferrol.—Ha zarpado de este puerto con rumbo á Cádiz la corbeta escuela de guardias marinas «Nautilus».

Conduce á su bordo á varios condenados por el ramo de Marina.

De paseo.—Itinerario del próximo viaje.—Un telegrama.

Los Reyes pasearon, por la tarde, en automóvil llegando hasta cerca de Aranjuez.

El próximo día 25, por la noche, marchará S. M. el Rey á Lachar en donde permanecerá hasta el día 10 del próximo diciembre.

En este día marchará á Granada y el día 2 saldrá para Trasmuñales, permaneciendo allí hasta el día 4.

El Kaiser ha telegrafado á S. M. el Rey, agradeciéndole su pesame por la catástrofe minera de Hamm.

Fallecimiento.—Disposición singular.

Ha fallecido el senador D. José Rivera quien dispone en su testamento que no se de cuenta á la Cámara de su muerte hasta después del entierro, prohibiendo al mismo tiempo que asistan al mismo las Comisiones acostumbradas y las carrozas del Senado.

Fallecimiento.—Adhesiones

En Cádiz ha fallecido el señor Viesca.

El Nuncio de S. S., Monseñor Vico ha recibido numerosas adhesiones de todas las provincias de España con motivo del jubileo sacerdotal del Pontífice.

Notificación

Se ha notificado al comisario Marsal su procesamiento por injurias á la criada del argentino señor Velez

Se le ha dejado, no obstante, en libertad provisional.

Incendio en un cuartel

Donde se inició

En el vecino pueblo de Vicalvaro ha ocurrido un horroso incendio en el cuartel de artillería.

El fuego empezó en la cantina y propagóse rápidamente por todo el edificio.

Los soldados trabajaron denodadamente desde el primer momento, pues que el viento récio que reinaba favorecía á las llamas en su destrucción.

Los soldados llegaron á agotar toda el agua que había depositada en el cuartel, sin lograr extinguir el fuego.

Horrible pánico

El incendio congregó á todo el pueblo ante el cuartel, y cuando mayor era el concurso de gentes, corrió la voz de que iba á arder el polvorín, sembrando el pánico entre el vecindario, que comenzó á dar gritos desaforados, y precipitáronse los vecinos del cuartel incendiado á desalojar sus viviendas trasladando sus muebles al campo raso.

Evitando un peligro

Los artilleros han realizado trabajos heroicos de salvamento.

Cuando se vió que el fuego amenazaba el polvorín, abocáronse gran número de ellos á sacar los explosivos allí almacenados.

En pocos instantes fueron extraídos 1.500 proyectiles para cañón y muchos miles de paquetes de cartuchos Maüser, librando así á Vicalvaro de una más horrosa catástrofe.

Más detalles

En cuanto se tuvo noticia en Madrid del horroso incendio, personaronse en Vicalvaro, el capitán general señor Villar y Villate; el comandante general de artillería y otros jefes, quienes tomaron enseguida medidas para la extinción del fuego.

El cuerpo de bomberos de esta Corte, envió algunas bombas que contribuyeron á poder dominar el incendio no sin grandes esfuerzos.

El edificio ha quedado, en más de una mitad, completamente perdido.

Las pérdidas son cuantiosas, no habiendo registrado más desgracias personales que dos soldados lesionados.

Del Extranjero

Guerra inevitable.—Un drama en una Audiencia.

Belgrado.—Júzgase inevitable la guerra entre Serbia y Montenegro unidas contra Austria-Hungría.

Leipzig.—Durante la vista de un pleito un individuo á quien se condenaba mató á uno de los magistrados é hirió gravemente á otro.

Un rumor grave

Pekin.—Con motivo de la muerte del emperador y de la emperatriz ha circulado un rumor gravísimo.

Háblase de la posibilidad de que la emperatriz, al verse próxima á la muerte, ordenara el envenenamiento del emperador.

Témese que con tal motivo ocurran serios disturbios.

El cuerpo diplomático, reconociendo la gravedad de la situación, se ha reunido adoptando medidas.

Hazañas de un negro

New-York.—En el pueblo de Olkungal la policía perseguía á un negro autor de gran número de fechorías.

El perseguido logró penetrar en su casa en donde se hizo fuerte, matando al jefe de policía y á seis de los agentes.

Luego prendió fuego á los muebles y se arrojó á las llamas, pereciendo abrazado.

Ultima conferencia

Regreso.—De Marina

Madrid 18 (10'00)

Ha regresado á esta Corte el señor Montero Ríos á quien esperaban en la estación buen número de amigos políticos y particulares.

El primero de Diciembre se reunirá la Junta de la Escuadra para adjudicar su construcción.

El Ministro de Marina ha terminado ya la confección de las nuevas plantillas de la Armada, en las que no figuran las dotaciones de los nuevos barcos.

Lr Semana Social

Sevilla.—Han tenido lugar las segundas elecciones de la Semana Social.

Ha disertado el señor Leal Ramos sobre «Los Sindicatos agrícolas y las Sociedades de socorros mutuos», combatiendo la usura que agobia á los pequeños agricultores.

El señor Monge Bernal ha hablado sobre «La propiedad territorial en Andalucía».

El P. Vicent ha continuado sus lecciones sobre «El municipio cristiano» proclamando que la conquista del pueblo ha de hacerse por medio de la acción social.

Ha atacado rudamente el laicismo que corrompe el sentido social de los pueblos.

Consejo de guerra

Créese que el día 24 se celebrará el Consejo de guerra para juzgar á los presidiarios de Jerez que asesinaron á los dos guardias civiles que les conducían.

Ecos jubilares

Roma.—Su Santidad el Papa ha recibido en audiencia á 250 peregrinos españoles presididos por los prelados de Valencia, Sión, Jaen y Almería.

El señor Guisasaola pronunció un sentido discurso de salutación al Sumo Pontífice, haciéndole entrega de monedas de oro en nombre de todos los peregrinos.

Antúnciase su llegada para el próximo viernes.

En las habitaciones del Secretario de Estado de Su Santidad, este ha dado un banquete en honor de las embajadas extraordinarias que habían venido con objeto de asistir á las fiestas Jubilares.

Asistieron algunos cardenales y los altos dignatarios de la Corte pontificia, hasta el número de 60 comensales.

Ocupó puesto de honor el enviado de España, Duque de la Conquista.

A Santa Cruz de Mudela.—Visitas regias en proyecto

S. M. el Rey irá mañana á Santa Cruz de Mudela, en tren.

Asegúrase que el Monarca recibirá este año la visita oficial de los Reyes de Inglaterra, del Kaiser y del heredero de Austria.

Ni los soberanos ingleses ni el Kaiser vendrán á Madrid.

Las entrevistas tendrán lugar en Vigo y en San Sebastián.

Hábiase también de que ya se sabe de una manera definitiva que el Rey D. Manuel de Portugal, visitará igualmente á nuestros Reyes.

Choque de trenes

Dicen de Milán que en la estación de Rho ha ocurrido un horroso choque de trenes, habiéndose registrado 16 heridos algunos de ellos de suma gravedad.

Explosión

Telegrafían de París, que en Lorient ha ocurrido una violenta explosión en un polvorín, en que estaban almacenados gran número de proyectiles.

Uno de estos explotó en medio de un grupo de obreros causando la muerte á tres.

Cumplimientos

Ayer cumplimentaron á S. M.

el Rey gran número de generales y oficiales de esta guarnición.

Pronunciáronse entusiastas discursos abogando por la prosperidad del Ejército.

Desgracia

En Alcoy en un taller de construcciones metálicas estando un viajante de Barcelona probando un soplete de soldar metales, estalló una caldera destrozando al viajante.

ORTIZ.

Telegrama oficial Senado

Abrese la sesión á las 3'35 bajo la presidencia del señor Azcárraga.

El Sr. Reverter ruega que se eviten los abusos que se cometen por los sindicatos de compradores.

Contéstale el ministro de Estado.

El Obispo de Jaca levántase para defender á la prensa de los ataques que le ha dirigido el Sr. Reverter.

Dice que no hay buena ni mala prensa, pues que esta es á modo de una batica.

La Iglesia siempre ha sido amiga de la prensa pues utilizola para imprimir la Biblia.

El señor Reverter le contesta.

El señor Peyrolón se adhiere al ruego que hizo el señor Reverter.

El Sr. Silvela (D. Mateo), pregunta si funciona la junta consultiva de seguros.

Contéstale el ministro de Fomento.

El señor Calvetón hace observaciones á los nombramientos de vocales para la junta consultiva.

El señor Concas ruega que se incorpore al Estado el instituto de Mahón.

Explica su interpelación el señor Obispo de Jaca sobre los libros de texto.

Dice que aunque llámanse de texto no sirven para nada.

Dice que en las bibliotecas públicas existen libros donde se inflieren ataques contra la religión, y otros que aparecen nominatim condenados en el índice.

Suspéndese esta discusión. Se entra en el orden del día.

Sin discusión procédese á deliberar por artículos el dictamen reformando la ley de alcoholes.

Apruébanse los artículos 1.º y 2.º

El Marqués de Camps apoya un voto al artículo 3.º y es desechado.

Combate al mismo artículo el señor Peyrolón, que protesta de la escasez de senadores y de la ausencia del ministro de Hacienda.

Contéstale el señor Ugarte.

Interviene el ministro de Instrucción.

El señor de Buen combate el artículo 3.º consumiendo el segundo turno.

Contesta el señor Becerril, apro bándose el artículo.

Sin discusión apruébase el dictamen sobre prisión preventiva de menores de 15 años.

Apruébanse varias carreteras. Vótanse otras en definitiva.

Levántase la sesión á las 7'20.

Congreso

Abrese la sesión á las 2'55. La preside el Sr. Dato.

Entra en el orden del día. Continúa el debate sobre administración.

El señor Gimeno Rodrigo defiende una enmienda proponiendo que las Diputaciones renuevense por mitad cada tres años, siendo elegidas por sufragio directo.

Combate el procedimiento electoral que sigue en el proyecto pues no abandona la tradición.

El señor Maldonado contesta y dice que establécese la renovación total por que la representación provincial no tiene carácter permanente y de urgencia como la municipal. Deséchase la enmienda.

El señor Azcárate apoya otra. Declara que la representación que propone el dictamen es puramente administrativa constituyendo la negación radical del sufragio universal con lo cual no pueden transigir las izquierdas.

El Presidente del Consejo explica el procedimiento que determina la ley.

Considéralo como de mayor sencillez y garantía, pues una elección de sufragio universal en toda una provincia no podría vigilarla ni costearla nadie y sería una falsedad.

Niega sea antidemocrática la elección de segundo grado.

trucción del ferrocarril del Noguera-Pallaresa.

Hácelo el Presidente.

Después hace un ruego el señor Pumarino y comienza la discusión de los presupuestos aprobando los capítulos 1.º al 9.º.

El señor Inclán apoya un voto que retira después de contestarle el ministro de Hacienda.

Se aprueban los capítulos 10, 11 y 12.

Pónese á discusión el presupuesto de la presidencia.

El Marqués de Cortina consume un turno.

Contéstale el Presidente justificando las partidas.

Queda aprobado.

Pónese á discusión el de Estado.

El señor Llosas consume un turno en contra.

Contéstale el señor Casaleiz.

El señor Llorens ruega que se tenga en cuenta la petición que hizo al ministro.

Este contéstale.

Apruébase en definitiva el presupuesto de obligaciones generales de la presidencia acordando remitirlo al Senado.

Levántase la sesión á las 8'20.

Ultimas noticias

Agresión en Santa Eulalia

La guardia civil del puesto de Santa Eulalia (Ibiza) da cuenta hoy al Gobernador de haber denunciado al Juez municipal de aquella villa á un sujeto llamado Antonio Riera, presunto autor de haber causado varias heridas á su convecino Juan Planells.

Las heridas fueron producidas con una manopla.

La Benemérita del mismo puesto participa haber denunciado también á Juan Mari y á José Ferrer por tentativa de disparo de arma de fuego contra Mariano Guasch.

Un robo

Esta mañana se ha recibido en el Gobierno civil una comunicación de la Benemérita del puesto de La Puebla dando cuenta de haberse cometido un robo en el lugar de Búger.

Los cacos se llevaron nueve cuarteradas de trigo.

Hasta la fecha no han podido ser hallados los autores del robo; para lograrlo se están practicando activas pesquisas.

Noticias sueltas

Desconfiad de las imitaciones.—Pedid siempre
EMULSION MARFIL AL GUAYACOL

Premiada en la Exposición de Alejandría

Este se recomienda preparado por médicos eminentes como de utilidad indiscutible en el ESCROFULISMO y RAQUITISMO, CATARROS, BRONQUIALES y TOSES REBELDES. Sus resultados son altamente beneficiosos en el primer grado de la TUBERCULOSIS PULMONAR pues contiene la marcha de tan terrible padecimiento.—Engorda y fortalece los niños; favoreciendo la nutrición del sistema óseo. Preparada con Aceite puro de Hígado de Bacalao, con Hipofosfitos de Cal y Sosa y Guayacol.—Se vende en todas las Farmacias y Droguerías.—Depósito Central: Laboratorio Químico Farmacéutico de F. del Río Guerrero, Sucesor de González Marfil—Málaga

Ha quedado abierta la **GRAN LIQUIDACIÓN** forzosa de

LA PALMERA

Precios baratísimos en artículos para la Temporada de INVIERNO
CEREROLS, NÚM. 6 Y BOLSERÍA, NÚM. 5.—PALMA

ALFOMBRAS Y ALFOMBRITAS

ECONÓMICAS MALLORQUINAS

Las encontrarán en el almacén de Antonio Juan Marroig—Hostalets, 19—PALMA

Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

Línea de Cuba y Méjico
 El día 17 de novbre. saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, el 21 de Coruña el vapor **REINA M.ª CRISTINA** directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Cos tarrime y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Rebajas en pasajes de ida y vuelta. Precios convencionales por camarotes de lujo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico
 El día 26 de novbre. saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga, el 30 de Cadiz el vapor **MONTEVIDEO** directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia
 El día 11 de Nobre. saldrá de Barcelona, el 12 de Málaga y 15 de Cadiz el vapor **M. CALVO** directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guanra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También admite carga para Maracaibo, Carupano, Coro, Cumana y para Trinidad, con trasbordo en Puerte-Cabello.

Línea de Filipinas
 El día 7 de noviembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor **C. LOPEZ LOPEZ** directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos-Aires
 El día 3 de Dicbre. saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cadiz el vapor **LEON XIII** directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias
 El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cadiz el vapor **M. L. VILLAVERDE** directamente para Tánger, Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cadiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo
 El 25 de Nobre. saldrá de Barcelona y el 30 de Cadiz el vapor **SAN FRANCISCO** para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger
 Salidas de Cadiz: Lunes, miércoles y viernes.
 Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábado.
 Estos vapores admiten carga en las condiciones mas favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques. **AVISOS IMPORTANTES**
 Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.
 Servicios comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensaye, descan ha cer los Exportadores.
 Para más informes dirigirse Plaza de Antonio Maura, núm. 4.—Palma

PRONTITUD

reserva y Economía
 Se facilitan capitales a préstamo hipotecario, compra y venta de fincas, y se gestiona el arrendo y cobro de censos y alquileres.
 Razón: «Agencia de Publicidad».—Luz, 21.

Contabilidad
 y correspondencia mercantil
 Persona apta que dispone de algunas horas desocupadas, se ofrece para llevarla.
 También se encarga de copiar toda clase de documentos.
 Informes: «Agencia de Publicidad».

Importante
 Para anuncios en este periódico, dirigirse a M. Serra Bannasar.—Luz 21—Palma.

Programas é invitaciones para fiestas religiosas

Se confeccionan con artísticas viñetas y elegantes tipos á una ó mas tintas, sobre papel mate ó satinado.

ESTAMPAS económicas con la imagen del Santo que se desea

Tipo-litografía de AMENGUAL Y MUNTANER, Cadena, 2 y Conquistador, 20. Sucursales en Lérida y Huesca

Nuestras comunicaciones

Ferrocarriles de Mallorca
Salidas de Palma: Para Manacor, á las 7:40, 14 y 18:15; para Felanitx, á 7:40, 14:03 y 18:15; para La Puebla, á las 7:40, 14:40 y 18:15.
Salidas de Manacor: Para Palma, á las 8:30, 8:50 y 17:15; para Felanitx y La Puebla, á las 8:50 y 17:15.
Salidas de Felanitx: Para Palma, Manacor y La Puebla, á las 8:40, 12:15 y 17:15.
Salidas de La Puebla: para Palma, Manacor y Felanitx, á las 8:55, 12 y 17:25.

Vapores correos

Pueblos	Puntos de parada	Salidas	Llegadas
Andraitx.	Pelaires, 98.	2.ª de 7 m.	7
S'Arroç.			8
Capellá.	Santaella		8
Calviá.	Santaella		8
Esportas.	p. del Olivar		9
Establiments			9
Establiments			9
Bañalbufer.			9
Puigpunent.			9
Valldemosa.	S. Miguel, 84		9
Doyá.			9
Sóller.	S. Miguel, 80		9
Bñ. la.			8
Lluchmayor.	Bautó, 6		8:30
Santañy.			8:30
Camos.			8:30
Sansellas.	p. San Antonio		8:30
Sta. Eugenia			8:30
Felanitx.	Mercadal, 13		6
Algaida.			6
Montauri.			6
Porreras.			9

PARA INVIERNO
 Calcetines y Medias de Estambre
 Calcetines desde 5 reales el par y Medias desde 6 reales el par
CLASES SUPERIORES
J. CAÑELLAS
 Calle de Sto. Domingo núm. 14—PALMA
 Se necesitan aprendizas

SOCIEDAD GENERAL de Transportes Marítimos á Vapor de Marsella

SERVICIO DEL MES DE NOVIEMBRE DE 1908
Línea directa para el Río de la Plata
 Saldrá de Barcelona el 21 de Novbre. directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés **PLATA** admitiendo carga y pasaje.
Línea para el Brasil
 Saldrá de Barcelona el día 17 de Novbre. para Bahía, Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés **LES ALPES** admitiendo carga y pasaje.
 Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, principal.—Barcelona;

AGENCIA DE PUBLICIDAD
 DE **M. Serra Bannasar**
 CON EXCLUSIVA PARA LOS PERIÓDICOS
Gaceta de Mallorca y Diario de Palma

Se admiten para los mismos Anuncios, reclamos y comunicados, a precios ventajosos. Inclusion de impresos y publicación de esquelas para entierro, funeral y aniversario. Fijación de carteles y marcos anunciadores en los puntos más céntricos de la capital. Reparto de prospectos, etc., etc.

Pidanse tarifas á esta Agencia, Luz, 21—Palma

LIBRERIA RELIGIOSA

19 BROSSA 19
Obras ultimamente recibidas
El Modernismo. Suposición respecto á la ciencia.—Su condenación por el Papa Pio X, por Mercler.
Modernismo y Modernistas, por el P. J. Mateos.
La Caridad Sacerdotal, por Desurmont.
El Santo Evangelio de N. S. J., y los Hechos de los Apóstoles, recopilados en uno solo, por P. Sanmartí.
Cartas á la señorita T. V., por Didon, O. P.
Tratado de la Vanidad del Mundo por Fr. D. de S. Crisóbal.
La Familia Regulada por Fr. A. Abiol.
Graduale de Tempore et de Sanctis. Preciosa edición en cuadernada. Dimensiones 25 X 16 y medio c. m. y grueso solamente 4 c. m. El tetragrama tiene 11 mm.
La Práctica del Púlpito por Meyenberg trad. del P. Ruiz Amado, S. J.
Las Religiosas según la disciplina vigente por el P. Ferreres S. J.
Ejercicios Espirituales para Eclesiásticos etc. por Bucceroni.

ACEITE HOGG
 El HIGADO FRESCO de BACALAO, Natural, Medicinal (trasmis Tripartita).
 Es el más generalmente reconocido por los Médicos de todo el Mundo.
 Único Preparado: HOGG, 43, Rue Faubourg Saint-Jacques, y en todas las Farmacias.
 Para pedidos directos é indirectos, dirigirse á CEBRIAN y C.ª, Barrio de San Sebastián.

MESA DE BILLAR
 Se vende una, con todos sus enseres y dos juegos de bolas á precio muy ventajoso.
 Para informes: dirigirse en Llubi á **ANTONIO PERELLÓ** conserje del Círculo Conservador, Llubi.
 Tip. Litografía de Amengual y Muntaner

Vapores Directos
 Sociedad Anónima de Navegación Trasatlántica

Línea Brasil-Plata
 Para Montevideo y Buenos Aires saldrá de Barcelona el 18 de Noviembre el vapor **BERENGUER EL GRANDE** admitiendo carga y pasaje para dichos puertos.
Línea de las Antillas
 Para Canarias, Puerto-Rico, Ponce, Habana, Santiago de Cuba, Matanzas, Cárdenas y New-Orleans, saldrá del Barcelona el día 25 de Noviembre el vapor **JUAN FORGAS** admite carga y pasaje para dichos puntos.
 Para carga y pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la Compañía Sres. Martínez y Planas **SAN JUAN, 20—PALMA**

BOCA
 Tendrá la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas el que use el elixir y los polvos de **Mentholina** que prepara el Dr. Andreu.
 Su uso blanquece los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando las caries y la oclusión de la dentadura. La MENTHOLINA en polvo usada con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.
 Pídanse en la Rambla de Cataluña, 66, y demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureda Lliteras, y Palma de Mallorca.

LLOYD ITALIANO
 Compañía de Vapores rápidos
 Estos grandiosos y modernos trasatlánticos hacen la travesía en DIECISEIS DIAS, sin escalas alguna entre Barcelona y Buenos Aires. Son construidos expresamente para pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, con amplios dormitorios, grandes comedores, con mesas y piano lavabos y cuartos de baño, sirviendo comida abundante y sana
COCINA ESPAÑOLA
 PRÓXIMAS SALIDAS
CÓRDOVA 29 de Noviembre
MENDOZA 10 de Diciembre
 Admite carga y pasaje.—Agemes Generales en España: Sres. París y C.ª, Escudellers, 70 Barcelona.

REMEYS SEGUS Y BEN PROVATS
Xarop Vermífugo.—Preparat amb herba mallorquina. Cap altre sen troba mes segur per metá es **REMEYS** y per doná bons colós y molta de gana a nels infants malaltisos.
Galicida Sureda.—Sense moléstia, fa desaparèixe ves gall, etc de pill y ses demés **REMEYS** de's peus.
Pastillas Sureda.—Curan de rel se **REMEYS**, mentenan fresca se boca, agradable salé y evitan al fumadó's les moléstias dels mais tabacs.
 Sense pigas, barts, ni cap llejura, quedan ses senyoretas que se rentan caia dia amb **AIGO OXIGENADA SUREDA**.
 Es Bragués més ben perfeccionats y millors instruments de **CIRURGIA**, se troben á sa **POTECARIA** den **SUREDA** y **LLITERAS**.
Costa d'en Brossa núm. 9
PALMA DE MALLORCA